

La Navidad de nuestros abonados

PRIMER PREMIO

Una hermosa máquina para coser
A pedal, Marca *Fabril Valenciana*, valor 130 pesetas.

Hemos empezado el reparto entre nuestros abonados del hermoso Calendario Americano, confeccionado expresamente para este periódico, por una importante casa alemana.

Otros regalos.—Los que anticipen un año de suscripción podrán optar entre los siguientes regalos:

1.º Una participación de pesetas 1'50 del sorteo de Navidad.

2.º Un ejemplar completo de la interesante novela histórica titulada *La Campana de la Almudaina*.

3.º Un ejemplar de «Las Mil y una Noches» y uno de la interesante novela Robinson Crusoe.

4.º Tres tomos de una peseta a escoger, de las importantes Bibliotecas Samper o Maucci.

A los nuevos abonados.—Los nuevos suscriptores que anticipen un semestre desde 1.º diciembre recibirán el hermoso Calendario Americano.

Un ejemplar de la hermosa obra *Mil y una Noches*.

Los folletines publicados de la novela *Herrero del Convento*.

El número correspondiente para tener opción a la Navidad de nuestros abonados y además recibirán gratis LA ÚLTIMA HORA hasta el 30 del mes actual.

MODELO DE NACIÓN

El tipo agresivo

En ocasión de tener que renovar el contrato de la Compañía Trasatlántica, presentó el señor Besada, ministro entonces de Fomento, un proyecto de ley en el cual se protegía a la Marina mercante y en general a las industrias marítimas, dejándolas exentas de toda tributación onerosa y aun concediendo primas a la construcción, a la navegación y a la pesca.

Este proyecto de ley, desbaratado totalmente en manos de la Comisión que había de dictaminar en el Congreso, no sólo se contenta con suprimir las exenciones de tributo que el señor Besada había imaginado, sino que, a pretexto de mayor protección, crea un tributo, un impuesto nuevo, el de una peseta por tonelada de arqueo a todos los barcos extranjeros que toquen en nuestras costas.

De todos los puertos del litoral se ha alzado unánime un vasto clamoreo, que ensordecería a cualquiera otro Gobierno de que antemano no se hubiera declarado para la opinión sordo de solemnidad. Va a ser esta medida, de aprobarse en el Congreso, un pretexto más de encarecimiento de la vida, porque este recargo lo habrán de sufrir las mercancías, y ese recargo, en justas represalias, será nuestro lo sufrirá nuestra exportación interior.

La vida de España estaba taponada en nuestras costas con un arancel de guerra, a pesar de nuestra envidiable situación mercantil geográfica, sólo para proteger industrias que caminan descamadamente a paso de tortuga, intereses agrícolas bien avenidos con la rutina y monopolios de aquellos devoradores sin tasa.

Esta política de aislamiento y de codicias de industrias, ruinas de agricultura atrasada y de monopolios canibalescos, constituía a la nación política y aparentemente neutral en un tipo de pueblo aislado, y por su feroz egoísmo, agresivo.

Esta agresividad mercantil nos hizo perder su resto de mercado colonial ante la glacial indiferencia de Europa, que vio con asombro que aún carecíamos de armas y de voluntad de luchar, y de toda preparación para responder a esta agresividad. Y como la lección no ha servido, por falta de castigo ejemplar, para corregir a los hombres en sus yerros, se prosigue en este desecartado camino, y confesando nuestra pequeñez y nuestra debilidad a todas horas para eludir deberes mundiales, no vacilamos un punto en acentuar, con un nuevo proyecto de ley, nuestra incorregible agresión pretexto que así defendemos intereses nacionales, que sólo benefician a empresas particulares y hacen en su fondo un daño particular a intereses de propios y extraños, anulando para siempre el designio providencial de nuestra admirable situación geográfica.

No hace mucho se repetía, en las Cámaras por nuestro jefe de Gobierno, que necesitábamos un Ejército para defender nuestros intereses dentro de una política de absoluta paz y de neutralidad. Y un Gobierno que repite a todas horas esta cantinela y que tiene la paz y la neutralidad en las frases, en los labios y en la amable sonrisa y complacencia de sus embajadores, usa en los hechos de una política de agresión como no se atrevería a emplear el pueblo más vigoroso de Europa.

Por haber hablado nosotros frecuentemente de acometividad y de ofensiva, nos conviene diferenciar este valor conocido del sacrificio, y que no tiene otra divisa que la de vencer o morir, de otra suerte de resolución brusca, de acometividad extemporánea que en hombres y en pueblos caracteriza el tipo inferior agresivo. No escapan tampoco las especies y los pueblos a esta ordenación, y la agresividad en ellos está frecuentemente en razón inversa de su entereza y arrogancia para acometer en razón inversa de aquello que pudiéramos llamar su capacidad ofensiva.

La agresividad es comunemente el arma defensiva de los débiles. La abeja, el escorpión, la víbora, todos los animales que carecen de aptitud para la lucha, son tipos marcadamente agresivos. Los animales domésticos no escapan a esta ley, y cuando perdieron la facultad de luchar, conservaron la facultad agresiva en proporción de su debilidad y de su impotencia. Ved en el perro el tipo agresivo marcado cuanto más viejo ó más débil. En el hombre, observamos que esta agresividad es siempre expresión de una marcada interioridad moral. La primera arma del hombre es la palabra, el gesto ó el ademán, y con estas armas, a medida que el hombre es más débil, realiza antes su agresión por instinto, y a semejanza de la tarántula, ó de la víbora, vacía el saco de su cólera, como aquéllas vacían, el saco de su veneno. La cólera es frecuentemente una secreción natural de la cobardía.

La ley se amplía en las colectividades. Del mismo modo que el tipo humano inferior suele dar el agresivo, así los pueblos incapaces de aceptar luchas ni aún de prepararse dan el tipo social agresivo. El recelo y la cobardía a título de defensa esconden comunemente el aguijón de la agresividad. La agresividad, que en la escala zoológica caracteriza el inundo reptil, en la escala de los humanos, hombres y pueblos, constituye el tipo más inferior de la especie. La ofensiva, es alto espíritu ofensivo, es el paso vigoroso del doliente que, solicitada por la necesidad y atendido de la reflexión, va en busca de la vida ó de la muerte. A una política defensiva y a un Ejército defensivo corresponde lógicamente en los pueblos una acción mercantil agresiva y disimulada, como el aguijón y el veneno en los reptiles. La agresividad está en razón inversa de la capacidad ofensiva. Y esta capacidad ofensiva es la que hay que despertar, como la más alta expresión de valor moral de los pueblos.

Esta capacidad ofensiva, que hoy está antes que en las armas en los capitales y en las empresas de industria y de comercio, es la que no despierta en parte alguna el Gobierno, esclavo mísero de ella. Propicio siempre a darles medios de defensa, ha constituido la nación en un repugnante erizo.

Para qué va a necesitar así la nación ni Ejército, ni Marina, ni nada que signifique medios de lucha? Este pueblo agresivo es desahogado en sus relaciones internacionales: todos los animales venenosos son fríos. Este pueblo agresivo carece de la necesidad de adquirir que obliga a prepararse para la lucha, y sólo aguja sus armas para defenderse, a semejanza del escorpión y de la víbora.

Lo triste es que éste no es el pueblo. El pueblo es apto para la lucha si fuese bien conducido por sus elementos directores. Pero estos elementos directores son, en su mayoría, por culpa del medio histórico, una selección artificial de ineptitudes, gobernados por los intereses asociados y creados de un capital defensivo, que entró en la lucha económica con la moral de la usura y con todos los apoyos del Estado para consolidar un despojo.

No tenemos voluntad para entrar en la lucha de los pueblos poderosos ni aun con el estímulo de la necesidad. Desperdiciamos nuestra admirable situación geográfica mercantil. Ni con las artes de la paz ni con las de la guerra queremos sacar a la nación de su estancamiento. La vida a los organismos todos viene de la periferia al centro, y más, mucho más, en los pueblos débiles, en los pueblos por constituir y que tienen una expresión periférica bañada en el mar como el nuestro.

Hoy los pueblos no se rigen ni gobiernan en sus relaciones internacionales por frases, sino por hechos. Puestos en una carrera mundial obligada y de tránsito, como si fuera poco el aislamiento arancelario, ahora pretendemos brutalmente cerrar los puertos a la navegación y al comercio del extranjero, y a la política, cada vez más cordial y más franca—dentro de la lucha,—de las relaciones mercantiles respondemos con un acto de agresividad casi en los mismos días en que confesamos implícitamente que no podemos hacer un Ejército sólido y que no podemos entrar airoosamente a reivindicar derechos históricos en África por nuestro estado de debilidad y de penuria.

¿Qué razón ética, qué moral es la suya? No somos el León, tampoco somos la vulpeja astuta que pudiera cautivar a Gracian como tipo colectivo ó convencer a *Asorin*. Somos algo que está muy por debajo de la escala zoológica para que constituya un fundamento de instinto elevado y digno de existir; somos el erizo, el erizo defensivo, acuchonado al Pirineo, sumergido en el mar inmóvil y frío, cuando en espaldas la escasa sustancia que sacamos de las miserias orgánicas que se defienden entre los intersticios de una árida roca.

RICARDO BURGUETE.

PARA LAS DAMAS

Trajes de niños

En estos días se han hecho muchos trajectos rectos en jerga azul marino, bordado de un cizás de «soutache» negro al borde inferior de la falda plorada y alrededor del descote y de las bocanetas. Las mangas y los canesús se hacen de tul blanco a pequeños pliegues de lenacerin, que deben ser independientes del traje para poder limpiarlas fácilmente. En los trajes de vestir se conserva la misma forma; sólo los tejidos cambian.

Como vestido muy práctico se sigue llevando siempre la faldita escocesa a grandes pliegues, roja y negra, verbigrada, con camiseta de franela roja ó blanca y el abrigo, de paño rojo bordado en

«soutache» negro. La pana inglesa se presta a los trajes de más vestir. Estos se hacen de una sola pieza, con la falda a pliegues y el cuerpo ablusado y cortado en lo alto por una museta de tela incrustada de encajes de Irlanda y de calados hechos a mano.

Las mangas se hacen de la misma tela calada e incrustada bajo una hombrera de terciopelo. La falda, seguida como continuación del cuerpo, es más ó menos larga, según el gusto, y bordeada de galones de seda.

Los trajes estilo americano de talle corto se llevan mucho entre jovencitas. El tricot de lana en tintes rojos y azul es muy bueno para defender a las niñas contra los grandes fríos.

Colores y adornos

El verde mnsgo y el kaki oscuro agradan y se estilan, así como toda la serie de los colores graves, entre los cuales se cuentan el rojo y los grises, siempre que sean... eso, graves: más para llegar a esto tienen que ser apagados. Abundan los encarnados borrosos, suaves, ladrillo antiguo, coral, «pompeyano» Dándole el atractivo del contraste, hay que darles un toque negro; toquico que está en el cinturón a lo boyadera, ó en los tirantes, hechos, según nuevas órdenes, con «cordón de campanilla», que ostenta además borlones de pasamanería. Apellando a otro parentesis, digo de este capricho que es agradable y que domina a asimismo en los trajes de «soirée». Tratándose de adornos sencillos hay que fijarse, como es natural, en lo que más se estila; galones y botones; estos últimos de todas formas; redondos, lisos, anchos, ovalados, bolas ó «pastillas»; señalan los delanteros de una chaqueta, ó las costuras de la espalda; subrayan también la costura exterior de las mangas largas; en las faldas cierran la abertura, ó sujetan los pliegues huecos.

Si es cuestión de más lujoso adorno, entonces es preciso ocuparse de las trenillas sedosas y estrechas, de las trenillas zedosas y del color del traje; en los bordados de seda sobre tul, en las lentejuelas y en el encaje metálico con bordados al realce.

Receta culinaria

Huevos a la americana.—Se ponen a cocer unos huevos, cortados por el medio a lo largo, se sacan las yemas y con una cuchilla se va vaciando que quede el blanco del huevo como del canchón de un duro. Se hace una bechamel que esté un poco fuerte, se añaden yerbas, champiñones y un poquito de pimienta picado muy fino, se le añaden las yemas pasadas por el cedazo, después de bien sazonado se rellena el blanco del huevo y se unen después de dar la forma primitiva del huevo, se colocan en una placa de repostaría con un papel de estraza untado de mantequilla y otro puesto encima, se pasan al horno cinco minutos antes de servirlos, se colocan encima de unos crostones de pan frito y se salesan por encima con una buena «demiglace».

La baronesa Rubia.

KUROPATKINE

El famoso táctico ruso que ofició de auténtico supuesto táctico en la guerra de su nación contra los japoneses, publicará en el mes corriente la tercera parte de sus amargos «Recuerdos» de la campaña en la revista norteamericana «Mac Clare's Magazine».

Después de haber estudiado, como es sabido, en la primera parte las causas secretas de la guerra y en la segunda las razones de la superioridad japonesa, el general trata ahora de dejar bien sentadas las causas de la derrota y de sacar a luz a los responsables.

El exgeneralísimo ordena en sus grupos las causas de la derrota; la primordial de todas reside en la ausencia de preparación para la lucha, exclusivamente engendradas en la circunstancia lamentable de que el ministro de Hacienda jamás concedió los créditos necesarios que se le pedían.

La segunda responsabilidad debe atribuirse a la marina, la cual, sin ajeno concurso debió bastar para destruir al Japón, por ser éste una potencia esencialmente marítima, pero la flota rusa, dice el general, después de parapatarse en la rada de Puerto-Arturo, nada hizo para impedir los desembarcos de Notzu, Nogui y Oku con sus escuadras respectivas. La responsabilidad de estos desastres cae totalmente sobre el ferrocarril transiberiano, insuficiente para el transporte de hombres y víveres, así como la línea férrea china oriental. Con un solo tren suplementario de adañadura los rusos hubieran podido congregarse en tiempo hábil 60 batallones más en la batalla de Liao-Yang y ganarla. Lo propio aconteció en el combate de Mukden.

La cuarta torpeza cometida incumbe a la diplomacia rusa, inferior en todo a la japonesa, que obró con libertad amplísima gracias al tratado con Inglaterra.

La Administración militar sugiere al general duros ataques, por haber retardado la movilización indefinidamente, a pesar de los apremiantes consejos del caudillo. A fines de noviembre, añade Kuropatkin, había en campaña 102.000 hombres que mantener, de los cuales solo 100.000 se hallaban preparados para el combate.

Tampoco los oficiales superiores encuentran merced entre los razonamientos del exgeneralísimo, que termina el tercer fragmento de sus Memorias defendiéndose de los cargos y responsabilidades que pudieron imputárseles personalmente.

Kuropatkin reproduce en su alegato muchas de las cartas que escribió antaño al emperador.

HOJA LITERARIA

CANCION DE FATIGA

Si la senda hablara, si levantara, como vuela el polvo por el aire, la voz de su polvo y cantara su canción de fatiga!

Daría: Un día y otro, y otro, me arrastro cruzando terrales trigueros y viñas, de sarmientos duros. En el invierno mi contra se endurece y la escarcha cuaja mi arena y el hielo congela mis charcos, esos espejos pequeños que brillan tanto al ponerse el sol; pero viene la primavera y me adorno en las lindes con cardos de flores blancas, que son flores de todos los caminos; las tierras se ponen verdes y las viñas tienen los pámpanos tiernos y agrudales; yo marchó bajo la caricia del sol y respiro a la sombra de unos almendros; luego marchó otra vez y veo desde los altizanos todo el campo verde y jugoso.

Luego vienen los malos días, largos y pesados, del verano. Todo el día al sol que duerme sobre mi arena... No hay un charco, un arroyo dónde apagar la sed... Bajo para cruzar el cauce seco y subo luego con una angustia infinita y caminando siempre... El cielo ciego y el sol calcina mi pobre espalda esclava.

La bruma del bochorno ensucia el cielo y yo, toda blanca, me meto por entre las viñas de hojas pomposas y oscuras. Cuando llegan las gotas de una lluvia tibia y pesada, las bebo con toda mi alma, triste alma andariega, mi piel queda seca y abrasada. Hasta que un día caen sobre mí las hojas de parra y llega la alegría de las vendimias.

Los racimos se estrujan en los cestos y fluye el mosto dulce hasta mis labios. Pasa la alegría y hago que mi pecho sea multido para los pies desnudos.

FRANCISCO ANTÓN.

ESCRUTINIO GENERAL

Las elecciones de Barcelona

Bajo la presidencia del magistrado don Leandro Prieto, se constituyó ayer mañana en el Salón de Ciento de Barcelona, la Junta de escrutinio general.

Después de darse lectura de los preceptos de la ley que hacen referencia al caso, nombróse secretarios a los cuatro interventores más jóvenes.

Seguidamente se procedió a la recepción de las actas y certificados.

En su totalidad arrojaron el siguiente resultado:

Alejandro Lerroux.	30,548
H. Giner de los Rios.	30,105
J. Sol y Ortega.	29,993
Ramón Albó.	29,124
Jaime Cruells.	28,745
Francisco Layret.	28,462
F. Suñer y Capdevila.	28,195

Presenciaron el acto del escrutinio el Alcalde accidental Sr. Bastardas y algún otro concejal, y numeroso público.

Como consecuencia del resultado del escrutinio, el señor presidente proclamó diputados por Barcelona a los señores que ocupan los cuatro primeros puestos.

En la plaza de San Jaime hallábase concentradas fuerzas de policía y orden público.

El acto terminó a la una y media de la tarde.

DE TEATROS

Los estrenos en Madrid

«Pedro Minio» de Pérez Galdós

En el teatro Lara, de Madrid, se ha estrenado *Pedro Minio*, acerca de la cual leemos:

A pesar de la interpretación ajustadísima a la obra, del decorado y de todos los elementos externos de un aparato efectista, el realismo de novela que se advierte en *Pedro Minio*, la comedia de anoche, no logró entretener por completo al público de Lara. Una vez más podría hablarse de esa separación arbitraria de los géneros, ahora cuando el teatro y la novela parecen pretender fundirse en una amorosa fusión. El teatro es ahora ya más descriptivo y es más vasto su plan de copia de la realidad; la novela conquista las ventajas de exposición directa que la obra dramática posee. Galdós, con procedimiento de novelista, escribe comedias. Gyp, Michel Provins, por ejemplo, componen novelas con diálogo de teatro. El teatro es lo que hoy es, género de síntesis, no sólo a consecuencia del práctico estudio de la psicología de los auditores, sino por las dificultades de la *mission scénique*.

Las famosas unidades gozaron en tiempos del más romántico desdén. En el sentido, el teatro de Shakespeare es de una pasmosa incoherencia en tiempo y en espacio. Novela y drama son *La Celestina* y *La Dorothea*. Si el teatro gana en viabilidad de los campos, pierde en libertad sometido a los intereses mercantiles, de autores y empresarios.

Pedro Minio es una novela dramática. De igual modo que el *El abuelo fué* primero novela y más tarde obra representable. *Pedro Minio* puede ser una novela, y es una comedia. Galdós, voluntaria ó involuntariamente, «rompe los moldes» que guardan los géneros en rígida prisión. Su único estímulo artístico es la realidad, tan llena de símbolos.

En *Pedro Minio* se refleja el problema de la vida y de la felicidad, y son los modelos de Galdós unos cuantos viejos que sólo conservan la ilusión de vivir. Alta idea de la sociabilidad palpita bajo la apariencia teatral. Suprimidos los dolores, que constituyen la vida, cuanto realicen los hombres quedará reducido a un juego. Y los viejos del Asilo de la Indulgencia, trasladado a las tablas por la mano rodiniana de Galdós, juegan a la vida.

Los gestos que les fueron habituales en la lucha conservávanse en ellos por automatismo.

El negociante piensa negocios; el arbitrista, como en el *Coloquio de los perros* sigue en sus fantasías; el ex-fabricante de muñecas trabaja en muñecas; el tenorio enamorado, sempiterno, dilapidador de dinero y de fuerzas, enamora a las viejas, piropea a las monjas y echa novia una ilusión: última de amor, que es el que da nuevas alegrías. Todo lo amable y grato se goza allí, en el Asilo. La caridad de la difunta marquesa de los Perdoles lo ha dispuesto de aquel modo providencial, en forma de sociedad venturosa, en el que todos los problemas sociales están resueltos, como en los sueños proféticos de los utopistas. Hasta el vicio que pone en la vida diaria su pequeño placer de goce prohibido, se tolera en aquel Asilo: hay lotería, juego de cartas, literatura, tabaco, alcohol. Los deseos se satisfacen apenas iniciados, y aquel mundo ideal es como una ilusión en Pangloss, el mejor de los mundos posibles.

Sobre todo ello pone dulzuras amantes de madre y de hermana, la tierna solitud de unas monjas, que embellecen el rostro de bondad, entre la nieve de las tocacas, aquel lugar de caducidades infantiles. Vuelven a la niñez los viejos, y son las madres que les cuidan y les miman aquéllas muchachas que saben ponerse serias y que saben iluminar las sombras de la vejez con sonrisas. Fuera, la vida no es igual; hay que renunciar a ella para ser feliz. Pero no siempre en esa renuncia se halla la felicidad. Aquel recinto de amor, de cuidado y de bondades, en el cual la caridad se ejerce por manos que no se muestran, que no hieren al protegido, y que no son una presencia altiva que humilla al entregar la limosna, es ideal y sólo tiene existencia en la fantasía. Por un instante, el maestro Galdós nos hizo pensar en que había en la tierra tal Asilo. Pero más tarde vemos a la caridad al uso, a la caridad utilizada como manera de destacarse en la vida social. Un matrimonio de indios, gente millonaria, quiere gastar un millón de pesetas en una fundación benéfica. Ha de ser ella cosa útil y cosa que llame la atención de todos. Estudian los Asilos; saben qué se hace en ellos; leen sus reglamentos. Aquel Asilo de la Indulgencia no puede servir de modelo. Será preciso instalar uno al modo de siempre, con unos frailes que los rijan y que sepan hacer de él como cárcel piadosa para el delito de miserias. En ese matrimonio la mujer es una fiera; fué bailarina y cocota; el marido, sobrino de Pedro Minio—el poeta enamorado y don-juan—está enfermo, reblándole de la medula, desmemoriado y abúllico. Es un muñeco que mueve su mujer. Sufrir, pero no es capaz de huír. Sus ideas no valen nada, porque la voluntad de la casa es ella, la advenediza enriquecida por el matrimonio con Abelardo. Pero Pedro Minio, el viejo Pedro Minio, que tuvo un momento de delirio de grandezas al momento de delirio de grandezas al conocer el regreso de su sobrino de América, es la energía, la fuerza, la imaginación y el amor. Y Pedro Minio, y la belleza de aquella isla de felicidad, y la dulzura de paz de los asilados, que juegan con la vida, como si fuese una teórica abstracción metafísica más que realidad concreta, atraen al pobre hombre casi moribundo, que por primera vez después de seis años, rie con risa alegre que le ensancha el pecho. La risa del hombre que se va de la vida para vivir.

Bajo esa trama novelesca Galdós ha trazado una sátira finísima contra la caridad oficial. Es un elogio entusiástico de verdadero concepto cristiano de la caridad como en *Nazarín*, imposible mientras la limosna produzca la concesión de títulos, de cruces, de grandezas, y bello como un sueño evangélico y sano. Es preciso hacerlo así, ó no hacerlo; hay que dejar de ser los domadores de hombres a quienes se rebaja a cambio de un premio. Sólo de ese modo se realiza obra de amor, obra de belleza y obra de dignidad.

En cuanto uno de los personajes de *Pedro Minio* habló de los capuchinos, algunos jóvenes entusiastas de Ursula López iniciaron protestas, que los aplausos lograron acallar. El primer acto de exposición, es un primer de observaciones minuciosas, de detalles apuntados con pasmosa justeza. No despierta gritos de pasmosa injusticia, ni sale del teatro diciéndose a la libertad! Por el contrario, la impresión que esta admirable obra galdosina produce es la de una lectura interesante ó la de presenciar la misma verdad de lo que en la comedia es cosa de teatro. El público «sano» realmente no tiene donde aplaudir. Faltaba la indicación donde aplaudir, el párrafo sonoro con sublimidades de guardarrapia, la frase brillante.

Los aplausos que el final de esa zozobra tremenda de los períodos oratorios, llenos de pronombres relativos, produce no fueron buscados por Galdós. Galdós escribió una obra, que se representase ante el público, y la habría escrito lo mismo aunque no hubiese dónde representarla. Al menos, tal nos deja creer ese encanto de sencillez, de observación y de sátira que se titula *Pedro Minio*.

Todos los actores de Lara estuvieron bien, a pesar de las dificultades de crear tipos tan distantes para algunos a sus hábitos habituales. Rubio en Pedro Minio, la señora Rodríguez en Ladislá, y Puga en Abelardo, admirables; Simó Raso, la perfección misma en un viejo que casi no habla, el maniático ex fabricante de muñecas. La señorita Toscano representó a la anciana más vieja del Asilo, una mujer de noventa y ocho años, primorosamente.

Pedro Minio es, en fin, una obra que nos muestra un momento la felicidad, la imposible felicidad.

BERNARDO G. DE CANDAMO.

El concurso de la escuadra

En el dictamen de la Junta de la escuadra hay empate en las votaciones y se habla de grandes luchas con motivo de las diversas opiniones, de las que han estado a punto de salir hasta cuestiones personales. Hay un voto particular que firman los señores Sostoa, Estran Spoto. A pesar de esto, no se publicará el dictamen, pues mientras unos votan por la casa Vickers otros votan por la casa Ansaldo. Se espera el fallo del Consejo de ministros, y se cree que el voto del ministro decidirá en favor de la casa Vickers.

Con motivo de estas cosas parece que saldrán dimensiones de alto personal de Marina, según el giro que tome el asunto. Si el señor Ferrándiz lo autoriza, se publicará el fallo completo, con las razones que han tenido los vocales que no están conformes.

Las demás casas concursantes pedirán la publicación de las condiciones que todas han presentado con el fin de hacer una enérgica protesta. Uno de los vocales de la Junta de la escuadra, que ha votado a favor de la casa Ansaldo decía que los asturianos exteriorizarán su disgusto si no se quedan con la construcción de la escuadra.

Extranjero

Dar de comer a los niños

El Municipio de Londres ha acordado destinar la suma de 10.000 libras esterlinas en la caritativa empresa de dar de comer a los niños pobres que asisten a las escuelas públicas, durante todo el invierno.

Este acuerdo, de carácter francamente socialista, ha sido discutido con muchísimo calor y ha dado lugar a ardentísimas polémicas periodísticas antes ya de que fuese firme, defendiéndolo unos por su misma tendencia y combatiéndolo otros por creer mucho más provechoso el sistema de la caridad voluntaria y particular que ese sistema de la caridad legislativa y pública.

Operado el feldamento

El general Booth, jefe de la célebre asociación religiosa llamada «Ejército de salvación», ha sido operado de una catarata en un ojo, operación que ha tenido el más completo éxito, pero como el general Booth es ya hombre de setenta y nueve años, hay quien teme que se produzca en su actual estado alguna complicación.

Contra el opio

El ministro de Negocios Extranjeros inglés ha dado cuenta detallada de las instrucciones que ha enviado a los delegados ingleses que han de tomar parte en el Congreso internacional que durante el próximo mes de febrero se reunirá en Singapur para tratar de todas las cuestiones relacionadas con el opio. De aquellas instrucciones parece deducirse que el objeto primordial del Congreso no es otro que restringir el cultivo de planta tan pernicioso y abolir su uso donde quiera que sea ello posible.

A todo esto un telegrama de Hong-Kong da cuenta de que en el pueblo chino de Fatshan, no lejos de Cantón, han sido quemadas públicamente, en presencia de algunos millares de personas, gran número de pipas y de otros aparatos destinados a fumar opio, lo cual quiere decir que aquellos indígenas quieren desenterrar de su pueblo tan perjudicial vicio.

El Parlamento otomano

De Constantinopla nos comunican que están terminados ya todos los preparativos para la solemne apertura del Parlamento otomano.

El Sultán se dirigirá al Palacio de la representación nacional, acompañado por los príncipes y seguido de brillantísimo cortejo.

En él será recibido por los ministros y se sentará a la izquierda del presidente de la Cámara. Asistirán a la sesión los patriarcas, el cuerpo diplomático, los senadores y altos funcionarios del Estado.

El primer secretario del Sultán leerá el discurso del trono y en aquel momento se izará en el edificio el pabellón nacional, saludado por una salva de 101 cañonazos.

Dícese que el día de la apertura del Parlamento se celebrará un mitin popular protestando de la actitud de los austríacos.

En Venezuela

Despachos de Caracas afirman que las manifestaciones populares allí ocurridas van directamente contra el Presidente Castro, cuya actitud ante Europa no ha satisfecho a los venezolanos; los manifestantes se apoderaron de algunos retratos del Presidente y los quemaron públicamente en la plaza de Bolívar, todo lo cual hace creer que el gobierno de Castro en Venezuela ha terminado para siempre.

Ningún extranjero ha sido molestado en lo más mínimo, ni en Caracas ni en ninguna otra población; añádesse que el general Gómez, vice-presidente de la República se prepara ya para hacer frente a ese movimiento revolucionario.

Los húngaros

El ministro húngaro Andrássy ha solicitado del Emperador Francisco José una conferencia para ver si es posible obtener ciertas concesiones militares de carácter nacional, a cambio de las cuales tal vez el partido nacionalista abandonase su proyecto de fundar un Banco nacional húngaro.

La Sra. D.ª Susana López y Sosa Viuda de Maturana. Ha fallecido después de recibidos los Stos. Sacramentos. E. P. D.

Esanofele. Remedio INFALIBLE contra las Fiebres - Tercianas. Curación segura en 15 DIAS. DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS. Navidad de 1908. VICENTE ROSELLO 139, OLMOS, 139.

Información

Fiesta escolar. En la tarde de ayer se reunió la Comisión organizadora de la fiesta escolar que el domingo se ha de celebrar en las Casas Consistoriales.

Industrias mallorquinas. Los Sres. Garro, Llabrés y C.ª han tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un precioso álbum de la exposición de Zaragoza.

Excursión a Mallorca. Según leemos en La Caravana, de Lourdes, en aquella ciudad se está organizando una excursión para visitar Barcelona, Mallorca, Argel y Orán.

El tiempo. Sigue reinando el mismo tiempo desahogado de ayer. El frío es bastante intenso.

Consejo de Industria y Comercio. Anoche celebró sesión este Consejo. Se enteró de una solicitud de D. Jaime Oliver, de Alcudia, pidiendo la habilitación del puerto «Casas Picafort» para embarque en régimen de cabotaje de maderas y cortezas.

Asuntos municipales. Esta mañana a las 12 se ha verificado la subasta para contratar el servicio del alumbrado público por petróleo en los arrabales y suburbios de este término municipal.

Paseo de enfermos.—El Regimiento Infantería de Palma. Orden de la Plaza. Se ha publicado la siguiente: Según actas aprobadas por el Excelentísimo señor Capitán General de estas Islas, han sido nombrados para desempeñar los cargos de habilitados de las clases que a continuación se expresan durante el año de 1909, los oficiales que también se indican.—El General Gobernador.—Pérez Clemente.

Vapores correos. Con motivo del temporal que reina, ocasionado por el vendabal que se ha desencadenado esta mañana, ha suspendido su salida el vapor Isleno, que debía salir para Valencia.

De Instrucción pública. La Gaceta publica una real orden del ministro de Instrucción dirigida al subsecretario, cuya parte dispositiva dice así: Que por las secretarías respectivas de las Escuelas Normales se haga constar por diligencia en los títulos administrativos de todos los profesores numerarios, directores y profesores numerarios de escuelas Normales de maestros y maestras, que quedan asignados y perteneciendo a la sección en que prestaban sus servicios el 1.º de junio de este año, con las excepciones que se proponen en los párrafos 3.º, 4.º y final del 5.º de esta real orden.

Notas del mar. Entradas. De Alicante é Ibiza el vapor Lulio esta mañana a las siete. —El vapor Balcar de Barcelona a las ocho de esta mañana.

Notas del Carnet. Personales. En su finca Santo Tomás (Menorca), el Alcalde de Mahón, tuvo la desgracia de caerse de una pared, produciéndose leve contusión en una pierna.

COMERCIALES. Valores Locales. Día 18 de diciembre de 1908. Crédito Balear 99'00. Fomento Agrícola 94'00. Acciones Valores Isleña 100'00. Obligaciones de id. al 5 por 100 100'00.

COMERCIALES. Valores Públicos. Oficial del día 17 diciembre. 4 por 100 interior contado 84'30. 5 por 100 amortizable 101'00. Banco de España 441'00.

Memorandum. PARA MAÑANA. Sol.—Sale a las 7 h. 5 m.; pónese a las 16 h. 28 m. Luna.—Sale a las 3 h. 5 m. pónese a las 14 h. 15 m.

RELIGIOSAS. PARA MAÑANA. Santos.—Nemesio y Segundo, mártires. Cuarenta Horas.—Continuarán en San Juan dedicadas al Misterio de la Inmaculada.

Noticias militares. Servicio de la plaza para mañana. Parada.—El Regimiento Infantería de Palma y 2.º Batallón de Inca. Jefe de día.—El Sr. Coronel del Regimiento Infantería de Palma D. Enrique Carlos.

Gacetillas. Bailes.—En la Secretaría de la Sociedad «Asistencia Palmesana» se han expuesto las bases para concurso de música para los bailes de máscara que han de celebrarse en la temporada de Carnaval.

Medalla de plata.—Por la Sociedad de «Salvamento de Naufragos» se ha concedido a D. Gaspar Rayó Serra, por haber salvado un joven que se cayó al mar en el caserío del Terreno.

Recompensa.—El entendido avicultor de esta isla Sr. Rebassa ha obtenido para sus productos en la Exposición de Zaragoza medalla de plata y diploma.

Ferro-carril.—Se asegura que se están haciendo estudios para la construcción de un ferro-carril eléctrico entre Mahón y Ciudadela.

Lancha.—Ha sido botada en Mahón una lancha de vapor construida en los talleres de la «Anglo Española» por encargo de la Dirección de Sanidad del puerto de Cádiz.

Perdida.—La semana pasada desapareció de casa de nuestro amigo el propietario D. Pedro Antonio Mataró de Lluchmayor, una perla perdiguera blanca con una mancha color canela en la frente, orejas del mismo color y otra mancha en el cuerpo, que atiende al nombre de «Pistas».

De interés.—El Tesorero de Hacienda de Baleares, en atento B. L. M., nos ruega hagamos público haberse recibido en esta Tesorería los recibos de inscripción a la Gaceta de Madrid correspondientes al 4.º trimestre que vence en fin del mes de la fecha, pudiendo los interesados, ó Corporaciones, recogerlos en la Depositaria Padagurria de Hacienda.

Detenido.—Por orden del Juez la policía ha detenido al llavero del barrio de los Olmos Miguel Ramis y encerrado en la cárcel.

Subasta.—El 1.º de Enero se celebrará en la Comandancia de la Guardia civil de Baleares para vender las escopetas ocupadas á infractores de la ley de caza.

Conferencia.—El próximo domingo, en la escuela pública de Llubí, don Rufino Carpena Montesinos dará una conferencia sobre el tema «Descripción de la República Argentina».

Multas.—El Gobernador ha impuesto a varios sujetos denunciados por la Guardia civil de los puestos de Binisalem, Palma y Terreno por infracción del Reglamento de carreteras.

Paralizadas.—Lo están las obras para la construcción de una columna indicadora en el Ensanche.

Diputación.—Mañana a las doce de la tarde, celebrará sesión en pleno nuestra Corporación provincial.

ALMANAQUE.—Obtiene de cada día más aceptación el titulado Año en la Mano. Véndese al precio de pesetas 1'50 en la Librería de J. TOUS, plaza de Cort 14 y 16.

CASA CASTELLA.—Véase anuncio en la cuarta página. Sociedades y Corporaciones. Caja de Ahorros. Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia.

De. La celebrada. Quintero Las. para poner de. cualidades artí. del Sr. Thuilli. Ambos estuvi. sus respectivos. tistas secundaria. La representa. aplausos y al f. vantó repetidas. ocasión a que s. premio de su ti. La decoraci. esta obra resu. mereciendo el b.

Entre roca. Entre Chapp. Ancho se cre. zarzuela titula. tores Joaquín. Chapí, firmas. justísima fama. autor del libro. veranos en peq. timas. En las. después se con. sus obras. Así. que ayer se dic. Palma, por lo. dos del natura. historia real. centá escuchó. que después d. viajes a los vid. de alguna emb. Los que cont. que nos cana. bien los tipos. El Tío Pablo. te de un hijo. ofuscación de. Este y Anita. Pablo se ama. eterno. No pu. ideales por el. Pedro Antonio. que fue su na. Este emplea. amenaza a pad. Pedro Antonio. minada su con. siempre, deñe. Tío Pablo de. par como ya. una horrosora. brces reconoce. Pedro Antonio. penas concede. el aplaudido. temas precios. son de una g. Mejor cantado. tos aplausos. La interpre. de la Srta. V. flores Limon. celente por el. Este al rela. escena del na. Para el Sr. aplausos que. representación. fue aplaudido. bien cantado. Sr. Llimona. Al finaliza. dé fuertemen. se levantara. (que lo obtu. populares E. re te aplaudida. nero scilictp.

PARA 1909. Memorandum de la cuenta diaria. con papel secante por día. 3'00. Agenda médica. 2'50. Agenda de bolsillo. 1'00. Dietario—Agenda de Bufete desde 80 céntimos a. 3'00. Almanaques semanales. 1'00. Id. mensuales. 0'50. Agenda culinaria. 2'00. Libros para la contabilidad en rayado. Diario, Mayor, Preparador, Caja y Borrador; en tamaños 8.º, 4.º folio, marquilla y marca mayor. Calendarios americanos, nuevos modelos desde 25 céntimos a. 1'20. Tarjetas postales y cromos propios para Felicitación y Año Nuevo. Librería de J. TOUS, plaza de Cort.

6 REALES. Una libra de turrón completamente legítimo de Jijona. 6 REALES. Una libra de turrón de Yema. Garrapiñadas, anises, piñones, avellanas y peladillas todo a 6 reales la LIBRA. No tiene razón de ser más caros siendo completamente legítimos. Colmado PAJARITA. San Nicolás, 6—PALMA.

ELIXIR SAM. CONTRA LOS SABAÑONES. Curación radical en dos ó tres días: alivio notable desde la segunda aplicación. Puntos de venta: Farmacia de la plaza de San Antonio—Idem de Miró, Colón, 22.—Periferia Universal, Jaime II, 2.—Idem «La Oriental», Quint 1 y 3—Plaza del Mercado, 26, 1.º.—Zapatería «La Solidez», Plateria, 43. Precio: Frasco UNA peseta.

Billetes de Navidad. Se han recibido en la Administración número 2 del Mercado, frente la iglesia de San Nicolás.

¿Disfruta usted sus comidas? ¿Le dejan satisfecho? Durante. zuela Las B. que no r. la prudenci. Como el. tenía la pro. plets que l. en el libret. de costum. Güell agrada. no poder c. a.



Si usted no ha saboreado con gusto su última comida, ni pudo tomar de todo cuanto le agrada, ni se sintió después cómodo y contento, es probable que usted tenga Dispepsia en alguna de sus formas, sin saberlo. Los jugos gástricos están débiles cuando se tienen: Náuseas, Anidias, Eructos ó Gases en el estómago; los alimentos fermentan y hay repulsión por ellos. El Especifico Hahnemann contra la Dispepsia provee de vigorosos jugos gástricos a los estómagos debilitados y enfermos. Ayuda y restablece la digestión y da salud y energía física a todo el organismo. 2 Ptas. El Reumatismo muscular, agudo, crónico é incipiente se combate radicalmente en 5 días con el Especifico Hahnemann contra el Reumatismo. 2 Pesetas. La Tos con dolor y opresiones en el pecho, la ronquera é inflamación de los pulmones se suaviza pronto y sana á perfección con el Especifico Hahnemann contra la Tos. 2 pesetas. Combátense las impurezas de la sangre y las erupciones cutáneas con el Especifico Hahnemann contra la Sangre. 2 pesetas. El Paludismo ó la Malaria (Fiebres de los pantanos) con todos sus asimilares síntomas de fiebres tercianas ó intermitentes, se curan pronto y radicalmente con el Especifico Hahnemann contra el Paludismo. 2 pesetas. El Especifico Hahnemann contra los Dolores de Cabeza jamás falla. 2 osetas. Las Afecciones Renales ó de los Riñones sanan con el Especifico Hahnemann para los Riñones. 2 pesetas. Pidase el ESPEJO DE LA SALUD GRATIS—(consuelo del hogar)—en el CENTRO FARMACEUTICO de esta Ciudad, ó á los Agentes en España: J. Uriach y Compañía, Barcelona.

De Teatros

Principal

La celebrada obra de los hermanos Quintero Las Flores, sirvió de nuevo para poner de manifiesto las relevantes cualidades artísticas de la Sra. Pino y del Sr. Thuillier.

Lírico

Entre rocas, de Diconcha-Chapi.

Anoche se estrenó en este teatro la zarzuela titulada Entre rocas, de los autores Joaquín Dicenta y el Mtro. Ruperto Chapi, firmas respetables y que gozan de justísima fama en el mercado teatral.

Los que continuamente tenemos el mar que nos canta y nos arrulla conocemos bien los tipos que Dicenta nos presentó.

El Tío Pablo (Sr. Güell) llora la muerte de un hijo que mató en momento de ofuscación Pedro Antonio (Sr. Llimona).

La música de Chapi es inspiradísima; el aplaudido maestro desarrolla distintos temas preciosos. Los coros de pescadores son de una gran dulzura y expresión.

Para mañana están anunciadas, a las seis y cuarto Entre rocas y a las ocho y media Sangre mora, Los niños de Tetuán y Las Bribonas.

Un incidente Durante la representación de la zarzuela Las Bribonas, ocurrió un incidente que no revistió importancia gracias a la prudencia del público.

La explicación del artista no satisfizo al público, quien con más insistencia y entre gritos y silbidos pidió nuevos couplets.

Mientras el señor Gobernador estaba en el escenario, a uno de los nuevos couplets, se le ocurrió dirigirse a un joven que estaba en el público y quien como otros muchos había silbado.

Por Telégrafo

Ecos parlamentarios Congreso

Abrese la sesión a las tres y media de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Dato, sentándose en el banco azul los Sres. Maura, marqués de Figueroa y Lacierva.

Apruébase el acta de la sesión anterior. El Sr. Cambó pregunta, si, después de las elecciones, el Gobierno ha modificado su criterio respecto a las mancomunidades, y si el Gobierno mantiene con igual tesón el proyecto de Administración local.

El Sr. Maura le contesta que el Gobierno no ha variado su criterio. El Sr. Moret dice:—Nosotros igual que siempre.

Sospecha el Sr. Moret que los diputados por Barcelona no piensan igual que el Sr. Cambó. Este pregunta al Sr. Moret si piensan los liberales respecto a las mancomunidades igual que expuso el señor Moret el 18 de Julio, y si creen los liberales que nuestra representación es incompatible con la unidad de la patria.

El Sr. Moret:—Nuestro espíritu de ahora respecto a las mancomunidades es distinto de antes y precisa oír las opiniones de los ausentes para juzgar con acierto.

El Sr. Maura hace constar que el Gobierno sigue la línea de conducta que se había trazado y también que se había apartado en lo relativo al orden y organización de la Solidaridad. (Aplausos y rumores).

El joven se negaba a seguir al policía que a todo trance quería conducirlo a la Inspección, y el público protestaba. Al darse cuenta el señor Gobernador de lo que sucedía, se dirigió inmediatamente al primer piso.

La oportuna intervención del señor Gobernador y sus palabras dirigidas al numeroso público que le rodeaba dieron por resultado terminara el incidente.

El Sr. Gasset continúa su discurso de ayer.

Le contesta el Sr. Bugallal y rectifica el Sr. Gasset, sosteniendo que el proyecto tiende a proteger a la Compañía trasatlántica.

Senado Madrid 18 (0'30 m.) A las tres y tres cuartos se abre la sesión del Senado, presidiéndola el Sr. Azcárraga, sentándose en el banco azul el Sr. Allende Salazar.

Apruébase el acta de la sesión anterior. El Sr. Cambó pregunta, si, después de las elecciones, el Gobierno ha modificado su criterio respecto a las mancomunidades, y si el Gobierno mantiene con igual tesón el proyecto de Administración local.

El Sr. Maura le contesta que el Gobierno no ha variado su criterio. El Sr. Moret dice:—Nosotros igual que siempre.

Sospecha el Sr. Moret que los diputados por Barcelona no piensan igual que el Sr. Cambó. Este pregunta al Sr. Moret si piensan los liberales respecto a las mancomunidades igual que expuso el señor Moret el 18 de Julio, y si creen los liberales que nuestra representación es incompatible con la unidad de la patria.

El Sr. Moret:—Nuestro espíritu de ahora respecto a las mancomunidades es distinto de antes y precisa oír las opiniones de los ausentes para juzgar con acierto.

proyecto de Comunicaciones marítimas que se discute con lentitud. Esta creencia ha sido confirmada después por el Sr. Lacierva.

Alonso de la tarde Reproducción de un debate Madrid 18 (12 t.) Anoche se decía que hoy quizás incidentalmente se reproduzca en el Congreso el debate iniciado ayer, por desear el Sr. Cambó conocer la actitud de los liberales.

El Rey a Alicante.— La corte a Sevilla Madrid 18 (12 t.) Se ha confirmado que S. M. el Rey irá a Alicante para asistir a las regatas que han de celebrarse en aquel puerto.

Muley Hafid Madrid 18 (12 t.) Roma.—El señor Barrera, embajador de España en el Quirinal, ha entregado al ministro de Negocios extranjeros una nota sobre el reconocimiento de Muley Hafid como sultán de Marruecos.

London.—El «Times» que las embajadas de España y Francia entregaron ayer al ministro de Negocios extranjeros dos notas idénticas sobre el reconocimiento de Muley Hafid y una proposición de ambas potencias relativo a lo mismo.

Venezuela y Holanda Madrid 18 (12 t.) London.—El «Standard» publica un despacho de Washington del que se desprende que Venezuela ha declarado la guerra a Holanda.

Temporal en Valencia.— Naufragios Madrid 18 (12 t.) Valencia.—Reina en estas costas un gran temporal.

Un duelo en Logroño Madrid 18 (12 t.) Logroño.—Con motivo de la campaña contra el juego, que se ha ligado a hacer cuestión política, se han batido los señores Guerra y Mata, concurridos, resultando lesionado este último.

Los católicos franceses Barcelona 18 (12'45 t.) Paris.—Dicen de Berlín que el periódico «Berliner Tageblatt» dice que el Gobierno alemán propone abrir una información para ver si existe relación entre la sublevación de los legionarios y el funcionamiento de la agencia de deserción que se dice hay en Casa-Blanca.

Los asesinos de Jerez Madrid 18 (12 t.) Sevilla.—Asegúrase que el día 22 del actual serán ejecutados el «Cojo de Bailén» y el «Conejero», asesinos de la pareja de la benemérita que les conducía a Jerez.

Los diputados gallegos.— Las vacaciones Madrid 18 (0'30 m.) Varios diputados gallegos han visitado al Sr. Maura para pedirle la modificación del artículo primero del proyecto de Comunicaciones marítimas.

El ministro de Marina, Sr. Ferrándiz, no cree que las vacaciones de Pascuas duren más allá del día de Reyes, por la necesidad de aprobar el

más edad, la Cámara nombró secretario, y los diputados juraron el cargo. El Parlamento ha aplazado sus tareas hasta que el Senado examine las actas de los diputados.

Lisboa.—La colonia alemana ha ofrecido un banquete de despedida al conde de Tattenbach, embajador de Alemania que ha sido hasta ahora.

London.—Considérase perdido al torpedero núm. 59, que encalló en la noche de ayer.

Washington.— Los periódicos de anoche dan cuenta del formidable incendio de las oficinas del servicio gubernamental de policía.

La «Gaceta» Madrid 18 (12 t.) La «Gaceta» publica varias leyes concediendo créditos extraordinarios y suplementos de crédito del presupuesto vigente de todos los departamentos ministeriales.

El jefe de los desertores Barcelona 19 (12'45 t.) Paris.—Dicen de Orán a «L'Echo de Paris» que el jefe de los legionarios desertores ha declarado llamarse Conde Von Khande y ser oficial de la artillería alemana.

Los católicos franceses Barcelona 18 (12'45 t.) Paris.—«Le Matin» dice que el Conde de Javier Catehlineu ha dirigido un llamamiento a los católicos franceses con objeto de establecer una Confederación en oposición a los monárquicos anticatólicos.

Las vacaciones Madrid 18 (4 t.) El señor Maura ha despachado con S. M. el Rey.

Noticias varias Madrid 18 (4 t.) Se ya reunido la Junta Consultiva de la Armada, la cual resolverá hoy mañana sobre el dictamen del concurso de la escuadra.

Constantinopla.—Se ha constituido por primera vez la Cámara de diputados.

dió Tainón, que sabía que el jardinero no tenía reloj.

El jardinero miró a las estrellas, diciendo:—No creo que sea tan tarde, pero ya que os empeñáis...

En este momento estaban acostados, y hasta Luciano y Valognes se habían retirado a sus habitaciones.

Maturín abrió la puerta de la cuadra pequeña en la que estaba encerrado su asno que, tendido sobre la paja, dormía también, y al oír el ruido de la puerta y ver la claridad de la linterna, se levantó el pobre animal, mientras que le echaban unos cuantos puñados de heno en el pesebre.

—Ve a buscar avena a la cuadra grande: aquí tienes la llave,—dijo Tainón, dándole una al jardinero que la dejó la linterna, porque el patio estaba iluminado por la luz de la luna.

Tainón se fué muy deprimido al cuarto en que el jardinero encerraba sus herramientas y salió en seguida, llevando un martillo en la mano y acercándose al asno, le obligó a levantar una pata.

—Levanta—le dijo dándole un golpecito.

Tan difícil como es herrar un caballo

Firma regia El ministro de Instrucción pública ha puesto a la firma de S. M. un real decreto jubilando al catedrático de Ciencias de la Universidad de Madrid Don José Marín Solana.

Se firmó otro Decreto disponiendo que se proceda por cuenta del Estado a las construcciones necesarias para construir el pantano de Guadalcañin.

Noticias inexactas Lisboa.—Telegramas recibidos desmienten el viaje de S. M. el Rey Don Manuel a Berlín.

El proyecto de pensiones Madrid 18 (4 t.) El señor Canalejas, como presidente de la comisión que entiende en el proyecto de pensiones de retiro a los obreros de los Arsenales, ha visitado al Sr. Ferrándiz para darle cuenta de las modificaciones que se introducen en el dictamen.

Tres noticias Barcelona 18 (12'15 t.) El alcalde Sr. Bastardas ha visitado las obras de la Reforma interior de la ciudad.

Boisa de Madrid Madrid 18 (5 t.) (Urgente)

Interior contado. 84'32 Interior fin de mes. 84'50 Amortizable 5 por 100. 100'00 Banco de España. 442'00 Compañía de Tabacos. 397'50 Francos. 11'20 Libras. 27'06 Exterior de Paris. 96'90

TARJETAS POSTALES 3.000 Modelos nuevos 3.000 Se han recibido en la Librería Tous. Clases superior en brillo, con esmalte, en dorado y colores, al precio de

20 CENTIMOS 20 las que se han vendido siempre a 30 y 40.

Albums para POSTALES Se ha recibido un nuevo y extenso surtido en la Librería de J. Tous. Precios desde 2 a 30 pesetas

—Voy en su busca, señora—contestó el caballero besando respetuosamente la mano de la condesa y retirándose. Apenas aquélla se quedó sola, tiró con furia del cordón de la campanilla.

—Que era el amigo íntimo de Raúl, y la... amó... —¿A quién? —Tainón frunció el entrecejo.

criado, que era un anciano, tomó allí un vaso de vino. Este último lloraba silenciosamente y en cuanto a su amo, que estaba entonces en toda la fuerza de la edad, parecía triste, pero muy resignado.

Al mediar la noche el criado volvió sólo con los dos caballos y llorando amargamente. Al principio se negó a contestar a todas las preguntas que se le hicieron, mas vencido luego por el dolor, acabó por revelar la verdad manifestando que su amo, víctima de enterrarse en vida de amor, había ido a la Cour-Dieu.

—¿Qué hay? —¿Qué hay? —¿Qué hay?

—¿Qué piensas hacer? —¿Puedes decir con certeza cuando vuelva, si es ó no hija del conde.

Tan difícil como es herrar un caballo

Supongo que sabréis, señora—añadió Valognes mirando a la condesa—que los

Fenol Comeleran

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida. El preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura enseguida las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

Véase el librito que acompaña á cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías Depósito central: J. URIACH y C.ª—Moncada, 20, Barcelona.

Vapores Directos

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canaías, Puerto-Rico, Habana, Ponce, Santiago de Cuba, Guantánamo y Manzanillo saldrá de este puerto directamente el día 30 de Diciembre el magnífico vapor

PUERTO RICO

Admite carga y pasaje para dichos puntos; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que fongan que embarcar para reservarle la cabina necesaria.

Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica LINEA BRASIL-PLATA

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el 20 de Diciembre el vapor

JOSE GALLART

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para carga y pasaje y demás informes diríjase á los representantes de la Compañía, señores Martínez y Planas, San Juan—número 10 Palma.

EMULSION FORCADA

Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao tan extraordinariamente mejorado en calidad y eficacia con el racional procedimiento, base de esta Emulsión, que resulta agradable de gusto, asimilable rápidamente y en totalidad sin trabajo digestivo alguno y con potencia frescos más fortificante y reconstituyente. Por mérito tan superior fué la Laureada con el Primer Premio en el Concurso de Emulsiones que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Sin rival para niños débiles, flacos, desganados ó tardos en andar, para adultos anémicos ó debilitados, etc., etc.

Alquileres

Cochera y cuartos para dos caballos, con agua—General Barceló, núm. 58. Almacén de mucha capacidad muy útil para cualquier industria. Informarán en la misma calle número 18.

— Para Invierno —

CALCETINES Y MEDIAS DE ESTAMBR

CALCETINES, desde 5 reales PAR.

MEDIAS desde 6 reales el PAR. CLASES SUPERIORES

J. CAÑELLAS

Calle de Santo Domingo número 14—PALMA

Se necesitan aprendizas.

A los habitantes de Mallorca

Ha llegado á esta Isla donde piensa residir tan solo unos dos meses, un afortunado médico naturalista, conocedor de los últimos adelantos científicos en el arte de curar por tratamientos modernos, los que tan buenos resultados están dando en Alemania, Francia, Inglaterra y gran parte de América, pues con ellos rara vez son necesarias las operaciones, viéndose la humanidad doliente libre de muchas molestias y sacrificios. Apesar del corto tiempo de residencia en Mallorca, este facultativo obliga al propósito de curar y sanar algunos centenares de enfermos por más que hayan estado dejados por incurables, y aún cuando se ofrezca, el caso de reinar en ellos el desaliento y sean reacios á probar medicamentos.

No será esta la primera vez que obnga tan triunfo, pues se propone seguir la costumbre adoptada en Sud-América donde son bien conocidos y gozan de reputación sus tratamientos, especialmente en Valparaíso (Chile), en Montevideo y de un modo extraordinario en Buenos Aires, donde más ha residido cuya gran Capital de la Sud-América cuenta también con eminencias de todos los países del mundo, y en esta gran centro de civilización y competencia en la ciencia de curar, ha sido donde ha quedado demostrada la habilidad y práctica de este médico reconocidos como superior á los demás tratamientos.

Consíguyese su especialidad la **METEOLOGIA**, entre las cuales merecen especial atención las afecciones del estómago, del vientre, bajo vientre, almorridos, enfermedades venéreas ríñes, los pulmones los bronquios, el hígado, las glándulas, lagas y demás enfermedades de la boca, no siendo de carácter canceroso, y por un procedimiento sencillísimo garantiza que toda persona puede conservar la dentadura sana sin que se le cae ni una muela ni un diente durante 20 años. Cura además las afecciones externas por más crónicas que sean, tales como lagas, tumores, hinchazones, herpes y excoriamos de todos géneros, reconduras, golpes, hernias, las lesiones infectadas, de oídos sumidos, panadidos, uñeros, ó sean uñas encarnadas, ovispala, fistulas afecciones cancerosas y cáncer externo, siempre que lleguen á tiempo de ser combatidas, manchas en la cara, caída del cabello, dolores de pecho trancazo, tisis en su primer grado y hasta en el segundo, según la edad del enfermo; la impotencia, la flojedad de la sangre las enfermedades de esta en sus principios de ocurrencia, afecciones de la nariz y conductos nasales, las inflamaciones de la vista, la parálisis no siendo de carácter agudo y aún en estos casos, bueno es probarlos pues en algunas ocasiones se ha obtenido éxito, y finalmente granos de mala índole y otras más que no detalló. Todas las enumeradas son tratadas sin causar dolores ni grandes sacrificios, siempre que el enfermo acuda á tiempo, por cuyo motivo interesa que el público sepa que todos los padecimientos son mucho más fáciles de combatir atacados á su comienzo, mientras que si no se les hace caso, llegan á crónicos resultando más costosos.

No ha de parecer raro que un hombre dotado de tales conocimientos científicos, y de no sabría en las poblaciones y grandes capitales enumeradas en principio, venga á esta Isla que con tanta razón del antiguo y nuevo mundo, cuando se sepa que D. J. C. OLMER que así se llama, se halla entre nosotros en virtud de haber tenido que pasar á Europa para atender á asuntos de familia, y encantado de las bellezas de Mallorca y del alto trato de sus naturales, piensa residir en ella unos dos meses, dedicando unas horas diarias al alivio y curación de los enfermos como tiene por costumbre hacerlo en sus viajes, estando seguro de dejar muchos y gratos recuerdos como así ha sucedido con cuantos ha utilizado sus servicios.

Tal es el motivo, amables lectores que tiene el gusto de daros un amigo agradecido, abrigando la seguridad que cuantos le visitan quedarán convencidos de la eficacia de sus tratamientos y aliviados de sus dolencias; lo esencial es escuchar sus buenos consejos y obrar de buena fe. No precisa en algunos casos el que sea el enfermo, bastando solo una explicación de los síntomas para curarle.—Animado de los mejores propósitos invito á visitarle á cuantos sufren sin distinción de sexo, edad, ni posición, ó á aquellos que quieran prevenirse de enfermedades.

Las horas de consulta son: de 9 á 12 mañana y de 2 á 8 noche todos los días laborables. De 9 á 12 solamente los domingos y días festivos. Gratis para los pobres los martes y viernes. Domicilio: Calle de Enrich número 61.º, (frente la farmacia de S. José), Palma.

José Bisbal



LLOYD ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS

Estos grandes y modernos trasatlánticos hacen la travesía en DIECISEIS DIAS sin escala alguna entre Barcelona y Buenos Aires. Son construidos expresamente para pasaje de 1.ª lojísima y 3.ª clase con amplios dormitorios grandes comedores con mesas y piano. Lavabos y cuarto de baños, sirviendo comida abundante y sana.

Cocina española:
PRÓXIMAS SALIDAS

Mendoza 13 Diciembre	Florida 17 enero
Virginia 1 de enero	Cardoba 31 enero

Agentes generales para España Sres. Parés y Compañía, Escudillers—70—Barcelona.

Sociedad Anónima Española KÖRTING

Apartado, 23 Barcelona

Instalaciones de Motores Körting por aspiración, las más económicas en su marcha las más esmeradas en su ejecución.

Motores de gas de alumbrado de benzina y de alcohol.

Calificaciones higiénicas para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y termosifón. Pulsómetros, centrifugas de los últimos modelos, bombas rotativas.

Aparatos por chorro Körting. Máquinas herramientas, Útiles, Aparejos y Gatros, Cabrestante.

Fuera bragueros

Hornos (Trocadoras)

Se garantizan su operación sin operación ni mediación interna. Diríjase á DON JOSE CARRERAS, cirujano. Diputación 300, entresuelo, Barcelona—«chaffan Buch»

Practicante de Farmacia

Hay uno en la carretera de Manacor, frente al almacén de gallinos, angular con la calle 3 del ensanche. Darán razón, Ballester núm. 2.

Calzado económico

En la plaza del Carmen, frente al cuartel de Infantería, se vende calzado de todas clases á precios económicos.

Criado libreea

Se necesita uno, buenas referencias, informarán en este Centro.

Nodrizas

De 26 años de edad y leche de 8 días de lactancia para lactar en su propia casa. Informes Centro de Anuncios.

1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIERE)

Agenda de Bufete CONTIENE: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc. Cuatro ediciones económicas En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas. En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas. Cuatro ediciones completas En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas. En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.	MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria CONTIENE: Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos é ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. PRECIOS En Madrid: 2,50 y 3 pesetas. En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.	Agenda Culinaria LIBRO DE LA COMRA que contiene 365 minutos y más de 700 recetas. Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios.— Agenda en blanco para anotar el día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la lavandera y planchadora, etc. PRECIOS En Madrid: . . . 2,00 ptas. En Provincias: . . . 2,50 —
Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo ó Memorándum terapéutico, formulario moderno y diario de visita. CONTIENE: Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Diario de visita.—Memorándum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Aguas minerales.—Señas útiles á médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc. PRECIOS 2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.	Agenda de Bolsillo para uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Corros, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz. PRECIOS EN MADRID De un día en plana. . . . 1,50 ptas. De dos días en plana. . . . 2,00 — EN PROVINCIAS 2 y 2,50 ptas. respectivamente.	

De venta en la Librería TOUS, plaza de Cort 14 y 16

CASA CASTELLA

SANTO DOMINGO 34 Y 36

RESULTADOS ASOMBROSOS

INVENTO SENSACIONAL

Discos dobles ODEON Serie Sonora

Sonido extra, lo más potente y claro conocido hasta el día. Propios para Bailes, Casinos, Cinematógrafos.

PRECIO 11 PESETAS

Pidanee los magníficos máquinas parlantes PHRYNIS núm. 9, 10, y 11 y otras acreditadas marcas alemanas con cuerda para 9 discos de 27 centímetros únicos en Mallorca, DISCOS FONOTIPIA, HOMOKORD, FAVORITA, STAR y BEKA-RECORD.

Agujas ODEON y HEROLD (patentadas)—Fonógrafos y Rodillos.

La casa mejor surtida en Novedades—Taller de reparaciones para todos los artículos que vende la casa.

Sucursal en Inca: Plaza del Mercado número 17

Solución Benedicto

DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos y afecciones gripales, enfermedades consuntivas, inspepetencia, debilidad general, postración, nervios, neurastenia, enfermedades mentales, caries raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

Frasco 2,50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

La Victoria de los Medicamentos

EMERIN

del griego "Cura en un solo día"

Tomando á tiempo Emerin cura el progreso de la SIFILIS • VENEREO • ANEMIA

EN EL PRIMER DIA

Los Cueros Emerin dan á las vías ginecarias el estado normal, evitando el uso de las pessaries, y calmando instantáneamente el dolor y la frecuencia de orinar, los cistitis, el dolor de la uretra, el dolor de la vagina, etc. Una caja de Cueros Emerin con la debida instrucción, 4,50 pesetas.

El Tercer Depósito Emerin inimitable recomiendo antídoto refrenador de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias: Impetigo, dolores de las huesos, depósitos Emerin con la debida instrucción, 2,50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin cura radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, escorbuto, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, anemia, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de los uñes, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, dolores, alucinación, hinchazón, caema, etc. un frasco de Emerin con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, diríjase al Inventor, Medicamentos Emerin, calle Bogatell 44, Barcelona, y se le dará contestación gratis y con reserva.

DE VENTA EN PALMA DE MALLORCA: Farmacia Central de D. Ignacio Parés Serra, Idar 71, 11

Callicida Lluch

Mata callos, ojos de calle y toda clase de resacas sin causar dolor ni molestia. Precio 1 pta. De venta: Guillermo Laxals, San Nicolás y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

monjes han prestado grandes servicios á todos desde que se lanzaron al campo esas gavillas de incendiarios. A todas partes en donde estalla un incendio acuden los monjes. La posadera de Fay, lanzó una exclamación de sorpresa cuando vió al frente de los monjes al prior abad al que llamaban Dom Jerónimo.

—¡Ah!—murmuró la condesa.

—Por más que su barba y cabello hubiesen encanecido, reconoció en el prior abad al caballero que quemara en su posada un montón de cartas de mujer y un mechón de pelo.

—¿Y es esto todo lo que se sabe?—preguntó la condesa interrumpiendo á Valognes.

—Sí, señora.

—De manera que se ignora qué nombre era el que llevaba Dom Jerónimo cuando vivía en el mundo.

—Sí; lo único que hay es que los que le vieron pasar la noche que se dirigía al convento, creen recordar que el anciano criado le llamó á veces con mucha familiaridad, señor Amaury.

—¡Amaury!—exclamó la condesa.

—Sí, señora.

Valognes observó que una ligera palidez se extendía por el rostro de la condesa.

—Le habríais quizás tratado, señora?

—¡Ah!—contestó la señora de Mazures haciendo un esfuerzo para sonreír.—Hay tantos que se llaman de ese modo.

rán entonces las cuatro de la madrugada.

—Esta bien; pero á esas horas sólo el herrero se habrá levantado; su ahijado dormirá aún.

—Sí, pero el asno tiene que descansar. Tened confianza en mí, que marchándome cuanto antes, sé lo que me hago; se me ocurrió una idea.

Hizo la condesa que la llevasen recado de escribir, y dió á la bohemia una carta para el señor Sabourain, notario real de Pithiviers, y Toinón ayudó después á su ama á meterse en la cama. Hecho esto, bajó por una escalerilla que comunicaba con los patios y dependencias del castillo y fuese á llamar á la puerta del pabellón del jardinero. Este, que estaba profundamente dormido, tardó mucho tiempo en despertarse.

—¡Eh! ¡Arriba! Levántate, que vamos de viaje—le dijo Toinón.

Maturín, á medio vestir, abrió la puerta, restregándose los ojos.

—Dale un pienso al asno—le ordenó la bohemia.

—¿Es que os volvisteis loca?—repuso el jardinero.

—No, puesto que te digo que nos vamos de viaje.

—¿A dónde?

—A Pithiviers.

—¿Qué hora es?

—Las tres de la madrugada—respon-

Recordo, en efecto, á un mosquetero del difunto rey, un buen mozo que se hizo célebre por sus numerosas conquistas.

—¿Y se llama Amaury?

—Sí, pero no puede ser Dom Jerónimo, porque aquel no tuvo más que amorillos y no creía en Dios más que en el diablo—dijo la condesa que hablando de este modo había recobrado su serenidad y calma acostumbradas.—Mi querido caballero—añadió,—me divertí sobremanera cuanto me contestaste, sobre todo lo que se refiere á la historia de los amorillos de mi hijo; mas aseguro que si no me hubieseis prometido velar por él me habría asustado un poco, porque á ese inocentón lo creo capaz de cualquier cosa.

—Por fortuna, señora, estaré yo á su lado.

—¿Me lo prometéis?

—Palabra de caballero.

—Es necesario que me hagáis otra promesa.

—Decid lo que deseáis, señora.

—Que no le digáis nada de lo que hemos hablado.

—Lo juro, señora.

—Está bien.

—Y para que no sospeche alguna cosa, creo que lo mejor que podéis hacer es reuniros con él. Deb- estar en el parque ó en el jardín paseándose á la luz de la luna y meditando en sus amores.